

CARLOS BARAJAS DEL ROSAL

→ El jefe del Servicio de Otorrinolaringología del Hospital USP San Camilo, de Madrid, posee la Gran Cruz al Mérito Humanitario por su asistencia en países en desarrollo y en el 11-M.

"Para conseguir algo hay que ir varias veces"

David Rodríguez Carenas

¿Cuál es el origen de su asistencia en países en vías de desarrollo?

-Somos un grupo de amigos de Barcelona, Burdeos, París... que impartimos cursos de cirugía de oído en esas ciudades y que pensamos en trasladarlos a países menos favorecidos. Empezamos con Rumanía, que hace quince años no estaba como ahora: cosían las heridas con hilo textil, no había turismo eléctrico...

Ahora la situación no es la misma.

-Con la progresión económica de Rumanía decidimos cambiar. La última vez que fuimos varios fue en 2005. Dimos un curso de rinoplastia en un hospital de Iasi (norte de Rumanía), que formó colas y salió en muchos medios. Allí nos han entregado el certificado de

Honoris Causa y el de Visiting Professor de la universidad.

Hacíamos cursos para los profesionales y llegábamos a realizar 60-70 operaciones en una semana.

¿Qué países han sido sus nuevos destinos?

-Hemos ido a Chisinau, capital de Moldavia, a Bombay, en la India, y llevamos tres años yendo a Etiopía. Algunos han ido a Sudán.

¿Qué lección principal extraería de estas semanas de asistencia?

-Hay que ir varias veces para conseguir algo de verdad, porque la primera sirve para organizar, para decirles a las enfermeras que no pueden sentirse en el suelo durante la intervención aunque se cansen, por ejemplo.

¿Cómo está la situación en Etiopía?

-Hay una pobreza lamentable y en lo sanitario hay



nidad política, algunos profesionales iban a Cuba a formarse, y esas promociones han sido mejores.

¿Es posible traerles a España?

-En Barcelona han logrado una beca para Rumanía. Pero en Etiopía... no te puedes llevar a los pocos que hay.

Además, es profesor de Otorrinolaringología Legal en la Escuela de Medicina Complutense de Madrid, miembro de la Real Academia de Doctores de España... ¿Le queda tiempo para algo más?

-Trabajo entre diez y doce horas al día, pero claro que queda tiempo. Me gusta esquiar, viajar en moto -una Harley-Davidson- y coches clásicos, con un Jaguar XK 150 del año 1958.

"Es impresionante ver cómo un niño que podría tener un 80 por ciento de capacidad auditiva perdida comienza a reírse al ponerte un audífono y empezar a oír".

siete especialistas por especialidad, con una población de 80 millones de personas.

¿Cuál es la actividad allí?

-Intervenimos en el Hospital Black Lion, de Adis Abeba. Además, unas monjas nos llevan al sur del país, donde tratamos a los niños de su orfanato.

¿Alguna anécdota dibuja el panorama que allí ve?

-Un *maitre* de nuestro hotel en Adis Abeba me dijo que tenía la voz mal. Le examiné y tenía un tumor en las cuerdas vocales. Pedí operarle en el acto, pero el jefe del Servicio de Otorrinolaringología del Black Lion me dijo que sólo esta-

ban para cosas serias, pese a que le dije que precisamente esa intervención tenía muchas posibilidades de éxito.

¿Se encuentra muchas situaciones de este tipo, donde la impotencia se hace insuperable?

-Sí, no saben organizarse para trabajar. Hacer cualquier cosa es complicadísimo. A veces no nos dejan pasar el material -microscopios, audiómetros...-, y se queda en el aeropuerto tres o cuatro días.

¿También les acompañan otros profesionales?

-Esta última vez vino un anestesista, porque allí los que se encargan de la anestesia no son profesionales, pero si no hay médicos y los que hay trabajan poco... Más que formarse, practican en la asistencia real. En Etiopía hubo una época en la que, por afi-

tesia no son profesionales, y en la anterior ocasión tuvimos dos paradas cardíacas, una de ellas con fallecimiento. También llevamos a dos audioprotesistas.

¿Podrían estas iniciativas dejar de ser individuales y profesionalizarse?

-Quizás en ese caso empezarían a decirte lo que hay que hacer y caería el interés.

¿Es la formación la única vía de mejora en la medicina de estos países?

-Ayuda mucho, pero si no hay médicos y los que hay

DIARIO MEDICO.COM
Todas las entrevistas fuera de consulta se encuentran a su disposición en nuestra página web.

